

"Silvicultura comunitaria, proyecto que avanza en el ejido Jucutucato", *Blog: CONAFOR Michoacán*, Michoacán, México, 03 de enero de 2011.

Consultado en:

<http://conaformichoacan.blogspot.com/2011/01/silvicultura-comunitaria-proyecto-que.html>

Fecha de consulta: 26/01/2012.



- Centro Ecoturístico La Tzaráracua, eje central de la conservación y aprovechamiento de los recursos forestales en la Meseta Purépecha.

Al recuperar la administración del Centro Ecoturístico La Tzaráracua, tras 7 años a cargo del H. Ayuntamiento de Uruapan, los integrantes de la mesa directiva y los 56 ejidatarios del Ejido Jucutacato y su anexo La Cañada, iniciaron los procesos para fortalecer su organización y retomar la administración, conservación y aprovechamiento de sus recursos forestales.

A partir de 2004 iniciaron la gestión de apoyos en la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) para elevar la eficiencia y competitividad en el ramo del Turismo de Naturaleza, eje central en el que se sustenta el valor social, económico y comercial de los bosques del ejido, enclavado en la Meseta Purépecha, en el cual se generan actualmente 88 empleos directos y se ven favorecidos indirectamente varios sectores ligados a la actividad turística.

En los últimos seis años, el Ejido Jucutacato y su Anexo La Cañada ha invertido 2.4 millones de pesos para ejecutar su Ordenamiento Territorial Comunitario, con el que se dio orden al tipo de uso del suelo en las 2 mil 764 hectáreas que poseen, así como para brindar capacitación a su capital humano en materia de administración, campismo, rapel, tirolesa, interpretación de la naturaleza, ciclismo de montaña, prevención de riesgos y producción de composta.

Para los 165 mil visitantes que acuden anualmente, la Cascada de más de 42 metros de caída y el paseo a caballo a través del paisaje natural, principal atractivo reconocido internacionalmente, hoy son complementados con la oferta de deportes de aventura como el ciclismo de montaña o el lanzamiento en tirolesa a más de 40 metros de altura a lo largo de 400 metros que conforman la red de cableado, hospedaje, alimentación y atención a grupos empresariales.

“Nuestra meta es concretar el proyecto en 2015 y consolidarnos como un destino turístico

de referencia en la región; lograr que la permanencia de nuestros visitantes sea mayor a un día. Un aspecto fundamental para lograrlo, es que todas las utilidades son administradas por un consejo administrativo que, en conjunto con la mesa directiva, va determinando las áreas de oportunidad para hacer la mejor reinversión y fortalecer las áreas del proyecto que lo requieran”, expresó Joel Mendoza Rojas, Presidente Ejidal.

El recurso aportado por la comunidad, es complemento del apoyo otorgado por la CONAFOR, a través del Programa de Silvicultura Comunitaria (Procymaf), por el orden de los 2.9 millones de pesos, recurso con el cual en un proceso de 4 etapas, construyeron cabañas y albergues en el que se pueden hospedar desde una persona, hasta grupos de 40 con instalaciones propias para hombres y mujeres.

Asimismo, con los recursos asignados han realizado mejoras y mantenimiento a las instalaciones, la compra de equipos, la construcción de un venadario y un iguanario, han mejorado la imagen corporativa y las ecotecnias que son empleadas en el Centro Ecoturístico La Tzaráracua, para mitigar la contaminación en las áreas y mejorar la conservación de los recursos bióticos.

Actualmente el proyecto ecoturístico del Ejido Jucutacato y su anexo La Cañada, es miembro activo de la Asociación Mexicana de Turismo de Aventura y Ecoturismo, A.C. (AMTAVE) y de la Red de Ecoturismo Comunitario de Michoacán (ECOMICH).

Antecedentes

Una línea esencial de la política forestal, es el fortalecimiento de la silvicultura comunitaria. Para alcanzar tal objetivo, la CONAFOR desarrolla un modelo de atención institucional reconocida en el ámbito internacional por su alcance, consistente en la atención directa a los ejidos y comunidades agrarias, que en el caso de México, son propietarias del 75% de la superficie con cubierta forestal en el país.

En este contexto, para la sociedad mexicana en general, los bosques representan una parte

importante de la economía nacional y para el autoconsumo de por lo menos 20% de la población del país. De tal forma, la silvicultura comunitaria ofrece alternativas de empleo e ingreso a miles de familias, al tiempo que representa una forma productiva de conservar los ecosistemas.

Publicado por [CONAFOR](#) en [11:11](#)